
蓝色钱江放火案目前公安机关的侦查进展情况怎样？

郦兵：6月22日，杭州市上城区蓝色钱江2幢1单元
1802室火灾发生后，市、区两级公安机关迅速成立专案组
开展现场勘查、走访调查等侦查工作，认定系一起放火刑
事案件，该户保姆莫某晶（女，34岁，广东东莞人）有重大
作案嫌疑。经审查，其对放火、盗窃的犯罪事实供认不
讳。7月1日，根据杭州市人民检察院批准逮捕决定，杭
州市公安局对涉嫌放火罪、盗窃罪的犯罪嫌疑人莫某晶
依法执行逮捕。

莫某晶到案后，公安机关对其涉及的犯罪事实进行
了全面细致调查。经查发现，莫某晶长期沉溺于赌博，负

债累累，2015年初外出避债打工，先后在浙江绍兴、上海
从事保姆工作，为获取赌资曾盗窃三名雇主家中财物，均
被发现后辞退。

2016年9月，犯罪嫌疑人莫某晶经上海某中介公司介
绍，受雇于蓝色钱江2幢1单元1802室被害人家中从事保
姆工作。自2017年3月起，莫某晶再次以手机为载体频繁
进行网络赌博，为获取赌资，盗取被害人家中金器、手表等
贵重物品进行十余次典当，至案发时尚有典当价格13万余
元的物品未赎回。2017年3月至5月，莫某晶还以老家买
房为借口，先后5次向被害人朱某某借款共计11.4万元用

于赌博。6月21日晚，莫某晶将盗取的被害人家中手表进
行典当获得资金3.75万元用于网络赌博，直至6月22日凌
晨2时04分，其账户余额仅剩0.85元。

警方调查还发现，6月22日凌晨2时至4时许，莫某晶
频繁用手机查询“打火机自爆”“沙发着火”“窗帘着火”等与
放火有关的关键词信息。据犯罪嫌疑人莫某晶供述，凌晨
4时55分左右，其在客厅用打火机点燃茶几上的一本书，扔
在布艺沙发上导致火势失控，后逃离现场，造成被害人朱
某某及其3名子女吸入一氧化碳中毒，抢救无效死亡。

目前，该案仍在侦查之中。

消防部队接到报警后是怎么开展灭火救人工作的？

陈骏华：灭火救援结束后，我们注意到社会上对我们
的灭火救援工作存在疑问，对此我们十分重视，省市消防
部门成立了联合调查组，协助公安开展调查。经调查，该
起放火案中消防部队的灭火救援是符合《公安消防部队
执勤战斗条令》和《公安消防部队作战训练安全要则》要
求的。

2017年6月22日5时04分50秒，杭州119指挥中心
接到报警称，望江路和之江路交叉口附近发生火灾；5时
05分55秒接到1802室女主人报警称，蓝色钱江2幢1单
元1802室着火了；5时06分23秒接到路人报警称，之江
路绿城尊蓝钱江豪华精选酒店着火了。

按照《119 接警调度工作规程》（GA/T1339-2017），

119指挥中心经过综合判定，确认具体火灾地址后，于5
时07分23秒调派力量前往处置。辖区中队于5时11分
16秒到达蓝色钱江鲲鹏路正门。保安上车带路从绿城尊
蓝钱江豪华精选酒店大门进入，消防车遇阻后，6名消防
员下车，通过破拆铁门锁后，进入着火建筑底部，消防车
调头从闻潮路大门进入。5时17分，6名消防员携带灭火
救援装备进入着火建筑乘坐电梯，前往17楼设置进攻起
点，利用室内消火栓出水枪至18楼，从开启的保姆房内
攻灭火和搜救人员。支队全勤指挥部和增援中队相继到
场后，也一直按照有人员被困的情况开展搜救和疏散工
作（先后在其他楼层搜寻疏散7人）。同时，在16楼设置
进攻起点，在 1802 室入户门出水枪防止火势蔓延。此

时，正门处于关闭状态。
5 时 40 分，由于室内消火栓压力不足，无法对火势

进行有效打击，内攻推进困难。在启动消火栓泵和消
防车给消火栓水泵接合器加压后，水压均无明显变
化。随后，指挥员下令沿楼梯蜿蜒铺设水带。6 时 08
分许，因烟气集聚、温度升高，造成屋内回燃。6 时 15
分许，消防员沿楼梯蜿蜒铺设水带至 18 楼出水才逐渐
压制火势。7 时许，消防员发现 4 名被困人员，立即展
开生命体征检查并进行心肺复苏，并报告指挥部要求
医护人员和担架上楼。7 时 05 分，消防员将被困人员
转移至电梯前室。随后，陆续将人员转移至楼下移交
医护人员。

物业消防管理是否存在问题？

陈骏华：社会上对物业的消防管理是否存在问题确
实存在疑问，事后我们迅速收集并固定相关证据。

一是物业消防安全管理落实不到位。物业管理单位
未按规定严格落实巡查制度，事后有关人员补填部分消
防器材检查记录表；消防车道被绿化覆盖，影响消防车辆
通行、停放；火灾发生时，消控室值班人员中有一人未取

得建（构）筑物消防员职业资格证书，属无证上岗；火灾发
生时，水泵房的消火栓泵控制开关未处于自动状态。室
内消火栓箱门用大理石装饰包裹，部分开启不便。

二是物业管理单位应急处置能力不足。火灾发生
后，消控室值班人员对消火栓泵控制开关处于手动状态
不掌握，5时07分确认火警后未及时启动消火栓泵；5时

40分现场消防员按下消火栓按钮后，消火栓泵仍未启动；
5时44分，消控室值班人员接到物业负责人通知后启动
消火栓泵。工程部值班人员处置不及时，5时10分物业
负责人通知工程部值班人员，要求查看消防水泵运行情
况，工程部值班人员于5时36分到达水泵房，将消火栓泵
控制开关转为自动状态，未启动消火栓泵。

建筑消防设施运行是否正常？

陈骏华：经调查，该建筑在电梯前室等公共部位
安装有感烟探测器、手动报警按钮、应急广播、室内消
火栓、防排烟设施等，设计符合《高层民用建筑设计防
火规范》［GB50045-95（2005 年版）］等消防技术规范

要求。5 时 07 分火灾确认后，应急广播、消防电源、消
防电梯、防排烟设施等动作显示正常，但消火栓泵未
及时启动。5 时 44 分消火栓泵启动后，供水管网压力
没有明显上升，无法满足灭火要求。使用的消火栓水

泵接合器锈死，消防车无法通过接合器向大楼管网供
水，仅依靠屋顶水箱，无法满足长时间持续供水灭火
需要，水枪压力不足。消防设施运行不正常给灭火行
动带来了影响。

在此次灭火救援中，消防部队是否存在救援不力的情况？

陈骏华：在整个灭火救援过程中，消防部队不存在救
援不力的现象。

关于消防员有没有携带破拆装备的说法。高层建筑
火灾，消防进攻起点层应设置在着火层下一层或下两层，
此次火灾扑救，消防员携带的装备分别都放置在17层和
16层进攻起点层上，然后按照指挥员指令使用装备。

关于破拆入户门的说法。现场消防人员已经通过保
姆房实施内攻。根据现场的火灾态势，为了避免空气对
流加快火势蔓延而导致火灾扩大，按照指挥员指令，没再

破拆入户门。
关于消防救援灭火水枪阵地设置的说法。1802室共

有2个出入口，一个是入户正门，一个是保姆门。共两部
客梯、一部保姆电梯。无论进入正门还是保姆门，都需要
刷楼层门禁卡乘坐相应电梯或通过两部互不相通的疏散
楼梯（剪刀楼梯）中的一部到达。消防员第一支水枪从17
层室内消火栓取水，铺设水带进入保姆房（保姆房的门是
开启的）。绿城物业保安灭火时使用的水枪，是通过16
楼室内消火栓向18楼入户正门出水（入户门是关闭的）。

关于阻止家属进入火灾现场的说法。在内部火势完
全扑灭之前，为防止产生意外，现场消防指战员禁止非作
战人员进入现场，这是出于安全考虑，也符合火灾现场警
戒相关规定。

关于登高车使用的说法。登高车到场后，为防止火
势沿外墙蔓延，立即升起做好射水准备，后因内攻人员已
进入室内实施灭火救人行动，为避免登高车射水压制排
烟散热并改变火势蔓延方向而影响内部救援，整个灭火
救援行动期间，登高车一直处于待命状态。

消防部门针对此次灭火救援工作有什么启示？

陈骏华：高层建筑火灾扑救是世界性难题，建筑体量
大、功能复杂、人员密集、火灾荷载大给灭火救援带来困
难。公安部已部署在全国范围内开展高层建筑消防安全
综合治理工作。下一步，我们将把高层建筑的熟悉演练

纳入重点工作，加大高层建筑火灾防控技术的研究。同
时，我们将加大消防宣传培训力度，提升群众火场逃生自
救能力。一旦高层建筑发生火灾，我们建议群众要准确
报警，根据现场火势和烟气蔓延情况，沉着冷静，抓住有

利时机，准确选择逃生途径，采取科学的自救逃生方式，
迅速离开火灾现场，确保人身安全。

孙刚锋：省、市领导对此案高度重视，多次对处置工
作提出明确要求。市、区两级成立专项工作组，开展处置
和善后工作。案发当天，上城区和有关单位负责人第一
时间赶赴现场，组织力量开展人员搜救，将4名伤员送往
浙医二院全力抢救。同时，快速组织人员疏散，维护秩
序，防止发生次生灾害。案发以来，市、区有关领导到现
场对家属进行慰问。上城区相关部门和属地街道、社区

的同志，始终陪伴在家属身边，随时保持沟通联系，为他
们提供心理疏导、医疗卫生、善后事宜、安全维护、法律咨
询等服务。根据家属和物业方的意愿和要求，多次搭建
平台，促进对话协商。“上城发布”和“上城警务”微博平台
及时把动态信息和案件侦破进展向公众通报。

此案造成母子四人遇害，我们对此深表哀悼，对家属表
示深切慰问。我们将继续提供好各项服务，和家属一道，帮

助他们共渡难关。我们主张各方遵循法律、尊重事实，正确
处理好刑事责任与民事责任的关系，通过法律途径解决问
题。我们将继续搭建平台，引导各方依法合理表达诉求、妥
善解决善后事宜。我们将会同相关部门，根据法律规定的程
序和范围，通报案件情况和动态信息。我们将督促物业方加
强小区管理，改进物业服务，回应其他业主关切。

愿死者安息，愿生者坚强。

此案发生以来，政府及相关部门做了哪些工作？后续有什么打算？
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案件侦查进展如何？消防怎样灭火救人？物业消防管理有否问题？

有关部门就蓝色钱江放火案热点答记者问
本报综合报道

“6·22”蓝色钱江放火案发生以来，引起了社会的广泛关注。近日，杭州市上城区人民政府副区长孙刚锋、杭州市公安消防局参谋长
陈骏华、杭州市上城区公安分局副局长郦兵就社会普遍关注的问题，接受了媒体的采访。


